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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К. В. КОКОВА С ДНЁМ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

В НОМЕРЕ

Культурные ценности 
Мусы Альмова

Развитие дополнительного 
образования

Юбилей «России»

Бриллиантовая свадьба

Уважаемые жители Кабардино-Балкарии!
Поздравляю вас с Днём народного единства!

Этот праздник, с которым связаны переломные, герои-
ческие события в судьбе страны, служит символом патри-
отизма и гражданственности, национального единения и 
общей ответственности за будущее Отчизны. На сложнейших 
этапах истории именно эти духовно-нравственные ценности 
сплачивали наш народ, помогали выдержать любые суровые 
испытания. Эти незыблемые ценности и сегодня являются 
прочной основой силы и могущества нашего Отечества, 
ещё теснее объединяют многонациональный народ страны 

перед лицом глобальных угроз и вызовов современности, 
служат неиссякаемым источником вдохновения и созидания 
для достижения поставленных целей во имя благополучия и 
процветания России.

Уверен, сохраняя историческое и духовное наследие, 
переданное нам многими поколениями предков, укрепляя 
единство и гражданскую солидарность, мы сможем пре-
одолеть все трудности, обеспечить нашей великой Родине 
достойное будущее.

Желаю вам крепкого здоровья, мира, добра и благопо-
лучия.

РЕСПУБЛИКА НАПРАВИТ ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ ДЛЯ СЕКТОРА ГАЗА  

Речь идёт о предметах первой необ-
ходимости, одежде, продуктах питания, 
лекарственных препаратах, гемостатиче-
ских средствах, перевязочных материа-

лах. Объём груза обусловлен особенно-
стями логистики. Подготовка и доставка 
партии гуманитарной помощи ведётся 
во взаимодействии с Министерством РФ 

по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий и Духовным 
управлением мусульман КБР.

Прощание с маэстро

Перед началом диктанта в 
аудитории большого читально-
го зала библиотеки транслиро-
вали ролики о нашей великой 
стране, объединяющей много 
народов.

Основная задача диктанта 
заключается в том, чтобы у 
жителей Российской Федера-
ции, наших соотечественников 
за рубежом появилось жела-
ние изучить свои корни, тра-
диции предков, узнать больше 
о тех, кто живёт в соседних 
регионах. Потому что знания 
являются основой взаимного 
уважения и согласия между 
людьми разных националь-
ностей.

Организатор диктанта – Фе-
деральное агентство по делам 
национальностей при под-

держке Россотрудничества. В 
Кабардино-Балкарии диктант 
проходит при поддержке Ми-
нистерства по делам нацио-
нальностей и общественных 
проектов КБР и Государствен-
ной национальной библиотеки 
КБР имени Т. К. Мальбахова.

При регистрации всем 
участникам очного формата 
проведения диктанта Мини-
стерство по делам нацио-
нальностей и общественным 
проектам приготовило не-
большие сувениры: футболки, 
бейсболки, шариковые ручки. 
Ещё один повод, встретив 
друг друга, поприветствовать 
единомышленников.

Впервые диктант прошёл 
в нашей стране в октябре  
2016 года. Участие в нём при-

няли 90 тысяч жителей Рос-
сии. В 2022 году к акции присо-
единились уже более четырёх 
миллионов человек из всех 
регионов России, в том числе 
новых, а также из 184 стран.

Одиннадцатиклассник Рус-
лан из второго лицея Нальчика 
с большим интересом при-
нимал участие в диктанте. 
Наибольшим затруднением 
для него стали вопросы, свя-
занные с конкретными истори-
ческими датами.

– Не очень большое вни-
мание уделял датам, когда 
изучал историю, – говорит он.

Парень и в дальнейшем 
будет принимать участие в ак-
ции. В планах Руслана – стать 
дизайнером компьютерных 
игр.
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АКЦИЯ

ЗНАНИЯ ДРУГ О ДРУГЕ – 
основа взаимного уважения

У Данияра из четвёртой 
школы наибольшую слож-
ность вызвали вопросы, каса-
ющиеся Забайкалья.

– Я не очень хорошо пред-
ставляю, что происходит на 
этой огромной территории, она 
для меня как другая планета, 
– посетовал юноша, которого 
диктант заставил задуматься 
о том, какие народы населяют 
страну, каково их культурное 
наследие.

– Интересные вопросы 
были о традициях – не столь-
ко сложные, сколько занима-
тельные. К примеру, бок о бок 
живём с балкарцами, но был 
один вопрос об их культуре, на 
который я затруднилась найти 
ответ. Буду выяснять у друзей, 
чтобы знать, – поделилась 
впечатлением Марита, пред-
ставитель Духовного управле-
ния мусульман.

Она не первый раз участву-
ет в акции и отмечает, что с 
каждым годом организаторы 
подбирают всё больше инте-
ресных вопросов. Всё больше 
разных обычаев и традиций 
попадают в поле зрения участ-
ников.

– Очень понравился во-
прос про финно-угорские 
группы, причём в этом году 
на них было акцентировано 
внимание, – считает сотруд-
ник Духовного управления 
мусульман Зарема. – В даль-
нейшем я хочу узнать об этих 
народностях, их обычаях и 
традициях, потому что этот 
пласт истории и культуры на-
шей страны остался для меня 
неизученным.

Задания диктанта вклю-
чали 30 вопросов: 20 общих 
для всех и 10 уникальных для 
каждого субъекта Российской 
Федерации.  Максимально 
можно было заработать 100 
баллов. На ответы отвели 
45 минут. Участники смогут 
узнать результаты по иден-
тификационному номеру на 
бланке ответов и самокон-
троля на официальном сайте 
диктанта www.mirento.ru до  
13 ноября.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора
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К. КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ЗАСЕДАНИИ 

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ 

Коков К. В., Егорова Т. Б., Мусуков А. Т., Макоев Т. Э., Кодзоков М. М., Альтудов Ю. К., Амшоко-
ва Ф. К., Апажев А. К, Аттаев Ж. Ж., Ахохов Т. Б., Бекишев Р. Х., Бердов Х. А., Бифов А. Ж., 
Геляхов А.С., Геккиев З. Д., Говоров С. А., Губин Г. С., Дзамихов К. Ф., Жанатаев С. А., Залиха- 
нов М. Ч., Зумакулов Б. М., Зумакулова Т. М., Иванов П. М., Каноков А. Б., Канунников А. Д., 
Карданов М. Н., Кармоков Х. М., Коков Ю. А., Кумахов М. Л., Кунижев М. А., Нахушев З. А., 
Опрышко О. Л., Рахаев А. И., Родина В. С., Сохроков Х. Х., Таов П. К., Тхагазитов Ю. М., Ульбашев  
М. М., Федченко Л. М., Хашхожев А. Б., Хаупа Дж. К., Хафицэ М. М., Хубиев М. Б., Шхагошев А. Л.

Отечественная и мировая 
культура понесли тяжёлую 
невосполнимую утрату. 

2 ноября на 85-м году ушёл 
из жизни один из достойней-
ших сынов Кабардино-Балка-
рии, выдающийся дирижёр 
и музыкант современности, 
художественный руководи-
тель Санкт-Петербургской 
академической филармонии  
им. Д. Д. Шостаковича, на-
родный артист СССР Юрий 
Хатуевич Темирканов.

Юрий Хатуевич родился  
10 декабря 1938 года в Наль-
чике. С 1953-го по 1957 год 
учился в средней специаль-
ной музыкальной школе при 
Ленинградской консерва-
тории им. Н. А. Римского- 
Корсакова по классам скрип-
ки и альта, затем окончил Ленинградскую 
консерваторию по классу альта. С 1962-го по 
1968 год – студент и аспирант дирижёрского фа-
культета консерватории по классу оперно-сим-
фонического дирижирования И. А. Мусина. С  
1966-го по 1972 год был дирижёром Ленинград-
ского академического Малого театра оперы и 
балета. 

В 1967 году дебютировал с Симфоническим 
оркестром Ленинградской филармонии. С 
1976-го по 1988 год он занимает пост худрука 
и главного дирижёра Ленинградского театра 
оперы и балета им. С. Кирова (ныне Мариин-
ский театр). 

В 1988 году Юрий Хатуевич Темирканов 
был избран художественным руководителем и 
главным дирижёром Академического симфони-
ческого оркестра Ленинградской филармонии 

имени Д. Д. Шостаковича. C 
2007-го по 2009 год он стано-
вится главным приглашённым 
дирижёром Большого театра.

Своим трудолюбием и упор-
ством, дарованием и природ-
ным гуманизмом Юрий Хату-
евич достиг высоких вершин 
в искусстве. В его творчестве, 
не знающем национальных 
границ и языковых барьеров, 
было объединяющее начало, 
способное установить взаи-
мопонимание между людьми 
независимо от этнической и 
духовной принадлежности. Он 
возглавлял лучшие оркестры 
мира, был искренне любим и 
уважаем не только всеми му-
зыкантами, которым посчаст-
ливилось с ним работать, но 
также публикой, восхищённой 

и заворожённой его гениальностью.
Уникальная личность как в человеческом, 

так и в профессиональном плане, главным 
качеством которого было доброе, светлое вос-
приятие жизни, через которую он пронёс ис-
креннюю сыновью любовь к родному народу, 
к большой и малой Родине. Жизненное кредо 
Юрия Хатуевича в совокупности с его бескорыс- 
тием, душевной щедростью и глубочайшей 
интеллигентностью будут всегда служить нам 
примером.

Юрий Хатуевич Темирканов – полный кава-
лер ордена «За заслуги перед Отечеством», 
лауреат самых престижных Государственных 
премий страны. 

Светлая память о великом сыне Кабардино-
Балкарии Юрии Хатуевиче Темирканове на-
всегда сохранится в наших сердцах. 

ТЕМИРКАНОВ  ЮРИЙ  ХАТУЕВИЧ

-

-

-

Информацию по обозначенным темам представили министр 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирек Фай-
зуллин, руководитель Федерального дорожного агентства Роман 
Новиков, представители Министерства финансов РФ, Министерства 
транспорта РФ, главы регионов.

В Кабардино-Балкарской Республике в текущем году планиру-
ется ввести 525 тысяч квадратных метров общей площади жилья. 
За 9 месяцев введено в строй около 400 тысяч квадратных метров 
жилья. Продолжается реализация программы «Стимул», в рамках 
которой создаётся инфраструктура в районах жилой застройки.

В части дорожного строительства рассмотрен проект опорной 
сети автомобильных дорог России, куда включены 9 региональных 
автодорог Кабардино-Балкарской Республики общей протяжён-
ностью более 314 километров. Опорная сеть дорог обеспечивает 
бесперебойное движение и транспортную связанность российских 
территорий. Больше 75 % дорог этой категории в республике уже 
приведено в нормативное состояние, в том числе одни из наиболее 
загруженных участков дорог Нальчик – Майский, Прохладный – 
Эльхотово. До 2026 года работы будут проведены на участках дорог 
Аргудан – Александровская (16,6 километра), Дейское – Нижний 
Курп – граница с РСО-Аланией (6 километров), Малка – урочище 
Ингушли (8,1 километра), Новопавловск – Прохладный – Моздок 
(3,2 километра), Нальчик – Майский (3,5 километра), а также на объ-
езде города Терека (2 километра). Таким образом, в нормативное 
состояние будут приведены порядка 87 процентов автодорог регио-
нального значения в Кабардино-Балкарии, которые находятся в 
составе опорной сети автомобильных дорог Российской Федерации.

-

ПРОЩАНИЕ С МАЭСТРО

Почтить память великого земляка пришли чле-
ны Правительства КБР, деятели культуры и искус-
ства, студенты. Как отметил ведущий церемонии 
министр культуры КБР Мухадин Кумахов, уход 
Юрия Хатуевича стал тяжёлой утратой не только 
для российской, но и для мировой культуры:

– Ведь такие дирижёры рождаются раз в сто-
летие. Юрий Хатуевич был велик во всём, во всех 
проявлениях своих человеческих качеств. Такого 
искромётного юмора, такой самоиронии не было 
ни у кого. Это был человек высокого полёта, но 
очень простой в общении. Я счастлив, что повстре-
чал его в жизни и могу рассказать о том, каким 
он был человеком, опираясь не на слова из книг, 
а на то, как он в реальности относился ко мне, к 
себе и окружающим. Мы сегодня не смогли не 
пригласить вас сюда, хотя бы к портрету. Думаю, 

что его душа останется здесь, в родной республи-
ке. Он обожал её. Каждый год он возвращался 
сюда, получал истинное наслаждение от этого. 
Думаю, что, если хоть что-то замечательное, хо-
рошее и прекрасное есть на том свете, – всё это 
будет для него.

М. Кумахов также сообщил, что создана пра-
вительственная комиссия, возглавляемая Главой 
КБР Казбеком Коковым, которая вылетает в 
Санкт-Петербург, где 5 ноября в зале Государст-
венной филармонии состоится церемония про-
щания.

Затем пришедшие к Музыкальному театру жи-
тели республики возложили цветы к размещённо-
му в вестибюле театра портрету великого маэстро.

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото Артура Елканова

-

РАЗВИТИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

В нём приняли участие Председатель Правительства КБР 
Алий Мусуков, руководитель Администрации Главы КБР Мухамед  
Кодзоков, профильные министры.

В республике за последние годы благодаря национальным про-
ектам в области образования, культуры и спорта возможности до-
полнительного образования стали шире. Больше 70 процентов детей 
и молодых людей до 18 лет посещают различные кружки и секции. 

Казбек Коков отметил, что создаваемая в республике со-
временная инфраструктура имеет гораздо больший потенциал:

– Важно инициативно привлекать молодёжь в данную сферу, 
находить более современные подходы в этой работе. Обновлённые 
школы искусств, дома культуры, спортивные комплексы, молодёж-
ные центры – все это создаётся для личностного развития детей и 
молодых людей, в том числе из групп риска.

Глава республики поручил усилить работу в данном направле-
нии, активнее взаимодействовать с молодёжью, используя весь 
потенциал системы дополнительного образования. 

ГЛАВА КБР ВЫРАЗИЛ СЛОВА 
ПОДДЕРЖКИ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИИ

-
-

В обращении Главы республики сказано: «Сегодня в Карача-
ево-Черкесской Республике проходят памятные мероприятия, 
посвящённые 80-летию со дня депортации карачаевского народа. 
Поколения хранят имена своих сыновей и дочерей, не вернув-
шихся с чужбины, и конечно, тружеников и воинов, сражавшихся 
на фронтах Великой Отечественной войны. Наш братский народ 
мужественно перенёс тяготы депортации, находясь в изгнании, 
не потерял веру в добро и справедливость. Тяжёлые испытания 
оставили глубокий след, но карачаевский народ сохранил свою 
самобытность, верность и любовь к Отечеству, нашёл силы к 
возрождению и развитию. Наши братья достойны своих старших, 
которые, несмотря на пережитые лишения и потери, смогли создать 
условия для нынешних поколений.

Карачаево-Черкесия в наши дни – это один из успешно раз-
вивающихся регионов России. Республика процветает благодаря 
созидательному труду жителей, которые славятся гостеприимством, 
красивыми традициями и богатой культурой. Желаю братскому 
карачаевскому народу ещё больших достижений на благо родной 
республики и нашего Отечества».

ОФИЦИАЛЬНО

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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Повысится заработная плата специалистов, 
реализующих проекты и программы в сфере молодёжной политики
Как доложил министр труда и социаль-

ной защиты Кабардино-Балкарии Алим 
Асанов, проект распоряжения подготовлен 
на основании списков, которые предоста-
вили силовые ведомства. Единовремен-
ную выплату получат также несколько жи-
телей республики, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации.

В некоторые акты Правительства КБР 
внесены изменения для приведения 
положения о Министерстве труда и со- 
циальной защиты республики в соот-
ветствие с действующим законодатель-
ством. На министерство возложены меры 
социальной поддержки: ежемесячная 
денежная выплата военнослужащим, при-
званным военным комиссариатом респуб-
лики на военную службу в соответствии 
с Указом Главы КБР «О дополнительных 
мерах социальной поддержки военно-
служащих, иных категорий лиц и членов 
их семей»; единовременная материальная 
помощь военнослужащим и лицам, посту-
пившим в созданные по решению органов 
государственной власти добровольческие 
формирования, содействующие выполне-
нию задач, возложенных на Вооружённые 
Силы РФ, получившим увечье (ранения, 
травмы, контузии) в ходе специальной 
военной операции; единовременная мате-
риальная помощь членам семей погибших 
(умерших, признанных в установленном 
порядке безвестно отсутствующими или 
объявленных умершими) военнослужащих 
в результате участия в СВО; единовремен-
ная выплата на обзаведение имуществом 
жителям г. Херсона и части Херсонской 
области, вынужденно покинувшим место 
постоянного проживания и прибывшим 
в экстренном массовом порядке в Ка-
бардино-Балкарию на постоянное мес-

то жительства; назначение и выплата 
единовременного пособия гражданам, 
получившим в результате ЧС природного 
и техногенного характера вред здоровью; 
назначение и выплата единовременного 
пособия членам семей граждан, погибших 
в результате ЧС природного и техногенно-
го характера; ежегодная выплата к Дню 
Победы инвалидам, участникам Великой 
Отечественной войны, вдовам погибших 
воинов, труженикам тыла.

Утверждено положение об оплате труда 
работников государственных учреждений 
КБР, подведомственных Министерству по 
делам молодёжи республики. Устанавли-
ваются размер окладов по профессио-
нальным квалификационным группам (по 
должностям), перечень выплат компенса-
ционного и стимулирующего характера, 
порядок и условия их осуществления.

– Принятие проекта постановления по-
зволит нам среднюю заработную плату 
основного персонала, реализующего про-
екты и программы в сфере молодёжной 
политики, поднять с 18,6 тыс. рублей до 
32,2 тыс. рублей. При этом в разрезе на-
чальников отделов зарплата от 25 тыс. 
рублей сегодня вырастет до 36 тысяч, 
по группе главных специалистов – с  
21 тыс. рублей до 32 тыс. рублей, по группе 
ведущих специалистов – с 19 тыс. рублей 
до 29,5 тыс. рублей, – уточнил министр по 
делам молодёжи Азамат Люев.

При этом по фонду оплаты труда огра-
ничивается заработная плата администра-
тивно-управленческого и вспомогательно-
го персонала. Это, как заметил министр, 
гарантирует основному персоналу, реали-
зующему проекты и программы в сфере 
молодёжной политики, определённый 
уровень фонда оплаты труда. Постановле-
ние вступает в силу с 1 января 2024 года. 
Ежегодная дополнительная потребность 
из бюджета республики составляет по-
рядка 10,2 млн рублей.

В связи с изменениями в федеральном 
законодательстве утверждён порядок 
предоставления субсидий из республи-
канского бюджета на возмещение затрат, 
понесённых организацией при реализации 
инвестиционного проекта, в отношении 
которого заключено соглашение о защите 
и поощрении капиталовложений, а также 
затрат на уплату процентов по кредитам, 
займам и т. д. По словам министра эконо-
мического развития КБР Бориса Рахаева, 
таких соглашений по факту в Кабардино-
Балкарии пока нет, но имеются два согла-
шения, которые были заключены между 
Минэкономразвития РФ, Правительством 
КБР и организациями, реализующими 
инвестиционные проекты по разработке 
недр Тырныаузского месторождения и соз-
данию высокотехнологичного тепличного 
комплекса «Чегем-Агро».

Актуализировано положение об органи-

зации индивидуального отбора обучающих-
ся при приёме либо переводе в государст-
венные и муниципальные образовательные 
организации для получения основного 
общего и среднего общего образования с 
углублённым изучением отдельных пред-
метов или для профильного обучения. За-
меститель министра просвещения и науки 
КБР Екатерина Мисостова пояснила, что 
необходимость внесения изменений в до-
кумент связана с переходом на обучение 
по обновлённому федеральному государст- 
венному стандарту среднего общего об-
разования с 1 сентября. Он предусматри-
вает обязательное изучение предметов на 
углублённом уровне по всем профилям 
обучения, в том числе универсальном. При 
этом закрепляется право на продолжение 
обучения на уровне среднего общего обра-
зования за школьниками, не прошедшими 
индивидуальный отбор в классы или группы 
профильного обучения. Кроме того, им 
предоставляется возможность продолжить 
обучение в классе без углублённого изуче-
ния отдельных предметов в своей школе.

Одобрен проект соглашения между 
Министерством здравоохранения РФ, 
Федеральным фондом обязательного 
медицинского страхования и Правитель-
ством КБР о реализации территориальной 
программы государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи. К проекту в том числе 
представлен график ликвидации дефи-
цита финансового обеспечения террито-
риальной программы.

Рассмотрены и другие вопросы в сфере 
здравоохранения и образования, а также 
правительственные акты в области иму-
щественных отношений.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

-

-
-

НА СТРАЖЕ ЗАКОНА  Конечно, за это время измени-
лось многое, но Служба судебных 
органов до сих пор является од-
ним из главных связующих зве-
ньев судебной и исполнительной 
власти в стране.

О службе судебных приставов 
рассказывает главный судебный 
пристав Кабардино-Балкарской 
Республики Ахмат Бауаев.

– Ахмат Каллетович, каковы 
критерии подбора сотрудников?

– Во все времена работа судеб-
ного пристава была востребована 
и нуждалась в квалифициро-
ванных сотрудниках. Залогом 
любой успешной и продуктивной 
деятельности, на наш взгляд, 
являются рациональный подбор 
и расстановка кадров. Мы ответ-
ственно и скрупулёзно подходим 
к выбору тех, кто поступает на 
работу, и неукоснительно следуем 
букве закона, ведь от каждого из 
нас зависит степень защищён- 
ности законных интересов граж-
дан, общества и государства.

Кандидаты проходят несколько 
этапов отбора, которые включают 
проверку уровня знаний законо-
дательства и государственного 
языка России, а также физической 
подготовки, психологическое тести-
рование, оценку военно-врачебной 
комиссией состояния здоровья. На 
службу могут поступить граждане 
РФ, достигшие 18 лет, с высшим 
профильным образованием, обла-
дающие необходимыми знаниями 
и навыками для замещения долж-
ностей в органах принудительного 
исполнения. Предельный возраст 
поступления – 40 лет.

Очень часто приставы работают 
в сложных психологических, мо-
ральных и физических условиях. 
Нужно быть готовым ко всему. У 
должников бывают разные жиз-
ненные ситуации. Мы проявляем 
уважение и стараемся подбирать к 
каждому индивидуальный подход, 
при этом принимаются все меры 
для исполнения решения суда.

– Что на сегодняшний день 
может предложить служба граж-

данам, которые решили стать 
судебными приставами?

– В первую очередь официаль-
ный стабильный заработок, кото-
рый увеличивается в зависимости 
от выслуги, специального звания 
и надбавок за особые условия, а 
также регулярно индексируется. 
В настоящее время средняя за-
работная плата вновь принятому 
сотруднику, имеющему звание 
младшего лейтенанта внутрен-
ней службы, превышает 60 тысяч 
рублей. Также предоставляется 
ежегодный основной и дополни-
тельный оплачиваемые отпуска, 
форменное обмундирование, 
санаторно-курортный отдых в ве-
домственном санатории «Зелёная 
Долина» на берегу Чёрного моря 
или в живописном подмосковном 
«Озере Белом». Получая статус, 
равный сотруднику правоохрани-
тельных органов, он обеспечива-
ется государством дополнитель-
ными социальными гарантиями, 
в частности, через 10 лет службы 
предоставляется право на получе-
ние единовременной социальной 
выплаты для приобретения или 
строительства жилья, а спустя 
20 – выход на пенсию по выслу-
ге лет. Кроме того, делаем всё, 
чтобы создавать комфортные 
условия труда. Естественно, это 
и рабочее место, и оргтехника, и 
средства связи – всё необходимое 

для качественного выполнения 
должностных обязанностей.

– Какие основные задачи 
стоят перед судебными приста-
вами?

– Федеральная служба судеб-
ных приставов – государственный 
орган исполнительной власти, 
подведомственный Министерству 
юстиции. У нас широкий спектр 
направлений деятельности. Обес-
печиваем порядок деятельности 
судов, осуществляем розыск долж-
ников, несовершеннолетних детей, 
взыскиваем различные виды за-
долженности. Мы также приоста-
навливаем деятельность опасных 
объектов и сносим незаконные 
строения, взаимодействуем прак-
тически со всеми ведомствами. 
Есть судебные приставы-исполни-
тели, судебные приставы по обес-
печению установленного порядка 
деятельности судов, дознаватели. 
Мы всегда придерживаемся прин-
ципа законности, уважения чести и 
достоинства гражданина. Конечно, 
как и в любой другой деятельности, 
возникают проблемные ситуации, 
о которых мы знаем, заблаго-
временно готовимся, прилагаем 
максимум усилий для решения. 
Хотелось бы подчеркнуть, что мы 
открыты для диалога с граждана-
ми, реагируем на каждое поступа-
ющее обращение. На официаль-
ном сайте есть функция «Запись 

на личный приём к должностным 
лицам территориальных органов 
ФССП России». Есть группа теле-
фонного обслуживания – горячая 
линия: 8 (8662) 42-71-60, 42-25-69, 
куда можно обратиться за помо-
щью. Создана единая зона приёма 
на базе Нальчикского городского 
отделения управления (ул. Кабар-
динская, 202 Б), где доступна ре-
гиональная база данных, и любой 
житель республики вне зависимо-
сти от места проживания может 
получить ответы на возникающие 
вопросы. Принимаются все воз-
можные меры для решения вопро-
сов заявителей наиболее удобным 
для них способом, в том числе и 
дистанционно. Ни одно заявление 
не остаётся без рассмотрения и 
пристального внимания.

– Чего бы вы хотели пожелать 
коллегам?

– Искренне поздравляю с Днём 
судебного пристава коллег и, 
конечно, ветеранов службы. Им 
я адресую отдельные слова бла-
годарности. Нам есть чем гор-
диться, в наших рядах имеются 
сотрудники, которые тушили по-
жары в зданиях судов, экстренно 
спасали граждан до прибытия 
скорой помощи, занимали призо-
вые места в различных конкурсах 
и соревнованиях, в том числе на 
звание «Лучшего судебного при-
става». Непрерывно ведётся ра-

бота по поддержке наших военно- 
служащих, принимающих участие 
в СВО. Активно взаимодействуем 
с молодёжью и общественностью 
республики, создан молодёжный 
совет, который регулярно прово-
дит благотворительные акции, 
участвует в донорском движении, 
организует много мероприятий 
патриотического характера.

Пользуясь случаем, хочу на-
помнить жителям Кабардино-
Балкарии о том, что судебный 
пристав стоит на защите их прав. 
Управление Федеральной службы 
судебных приставов по КБР наце-
лено принимать все необходимые 
меры для обеспечения эффек-
тивного исполнения судебных 
решений, актов других органов 
и должностных лиц. Коллектив 
управления готов приложить мак-
симум усилий для совершенство-
вания служебной деятельности, 
оперативно решать возложенные 
на службу задачи. Наш приоритет 
– эффективное взаимодействие 
с человеком, уважение и по-
нимание его нужд и интересов. 
Я не сомневаюсь, что неукосни-
тельное исполнение требований 
действующего законодательства 
будет способствовать улучшению 
качества жизни населения.

В этот день благодарю сотруд-
ников управления за отличную 
службу на благо Отечества, стара-
тельность, усердие, профессиона-
лизм и неформальный подход при 
решении возникающих вопросов.

Гражданам республики и чле-
нам их семей хочу пожелать 
крепкого здоровья, кавказского 
долголетия, процветания, испол-
нения желаний, благополучия. 
Пусть на жизненном пути никогда 
не возникают непреодолимые 
преграды, невзгоды обходят сто-
роной, а счастливые моменты при-
умножаются многократно. Двери 
управления открыты, судебные 
приставы Кабардино-Балкарии 
всегда готовы прийти на помощь 
тем, кто в этом нуждается.

Марианна ГУКЕПШЕВА 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ДАТА
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Сегодня мировое сообщество с тре-
вогой следит за вновь обострившимся 
палестино-израильским конфликтом, в 
результате которого каждый день гибнут 
ни в чём не повинные мирные граждане, 
беззащитные люди – дети, женщины, ста-
рики. Бесчеловечная блокада палестин-
ского сектора Газа увеличивает страдания 
местных жителей, лишённых пищи, воды, 
медикаментов, электричества, топлива. 
Как все люди доброй воли, мы отслежи-
ваем происходящие события на Ближнем 
Востоке, глубоко сопереживаем мирным 
гражданам, чьи беды тяжёлой болью от-
даются в наших сердцах.

Известно, что палестино-израильская 
проблема имеет глубокие корни. Решать 
её необходимо политическими, диплома-
тическими методами. Мы призываем все 
стороны вооружённого противостояния 
проявить благоразумие и остановить 
кровопролитие, освободить заложников 
и не допустить разрастания конфликта до 
глобальных масштабов.

В последние дни мы сталкиваемся с 
провокациями деструктивных сил, которые 
в целях разжигания межконфессиональной 

Обращение Международной черкесской ассоциации в связи 
со сложившейся ситуацией в зоне палестино-израильского конфликта

Х. Х. Сохроков, президент Международной черкесской ассоциации,
 М. М. Хафицэ, председатель общественной организации «Адыгэ Хасэ» КБР, 

Р. М. Тлемешок, председатель общественного движения 
«Адыгэ Хасэ-Черкесский парламент» Республики Адыгея, 

А. Ф. Асланов, председатель общественного движения 
«Адыгэ Хасэ-Черкесский парламент» КЧР, 

М. Х. Чачух, председатель Краснодарской краевой общественной организации 
«Общество «Адыгэ Хасэ» причерноморских адыгов-шапсугов», 

Р. Б. Факов, председатель общественной организации 
«Союз Моздокских кабардинцев», 

Ю. И. Шебзухов, председатель Ставропольской краевой общественной 
организации «Черкесский культурный центр «Адыги»,

С. Х. Зарахов, председатель ОО «Кабардино-Балкарская 
организация по связям с соотечественниками за рубежом «Достояние Родины», 

В. В. Маремуков, председатель общественной организации 
«Адыгэ Хасэ» Республики Абхазия, 

А. Р. Кербижев, межрегиональная общественная 
организация содействия сохранению и развитию самобытности 

черкесского народа «Адыгэ Хасэ» (Молодёжный черкесский парламент). 

розни на российском Кавказе пытаются 
призвать мусульман выйти на улицы, ми-
тинговать, блокировать аэропорты – высту-
пить против еврейского населения. Обра-
щаем внимание на организованность таких 
провокаций, стимулируемых из-за рубежа.

Мы считаем недопустимым преследо-
вание людей в любых регионах мира по на-
циональному или религиозному признаку. 
В регионах России евреи вместе с другими 
народами веками живут в мире и согла-
сии, в том числе в республиках Северного 
Кавказа. В годы Великой Отечественной 
войны более 30 еврейских детей, эвакуи-
рованных из блокадного Ленинграда, были 
спасены от фашистов в черкесском ауле 
Бесленей в Карачаево-Черкесии. Адыги 
(черкесы) проживают во многих странах 
мира, в том числе в Израиле, где они на-
ходят понимание и уважение со стороны 
государства.

Мы призываем наших соплеменников, 
особенно ту часть молодёжи, которая 
проявляет горячность, к спокойствию и 
благоразумию. Не поддавайтесь на про-
вокации и не допускайте разжигания меж-
национальной и межрелигиозной вражды, 

которая может повлечь большие беды. Не 
совершайте противоправные действия, 
которые идут вразрез с действующим 
законодательством и могут привести к 
дестабилизации обстановки во всём Се-
веро-Кавказском регионе.

Выражаем соболезнование родным и 
близким погибших в ходе палестино-из-
раильского конфликта. Наше глубокое 
сочувствие – раненым и пострадавшим 
в результате военных действий противо-
борствующих сторон.

Бриллиантовая свадьба

неоднократно награждали как 
грамотного специалиста, а в 
1996 году присвоили звание 
«Ветеран труда».

У Дмитриевых большая 
семья: двое детей, две внучки 
и два правнука. Для крепкого 
брака, считают Михаил Павло-
вич и Елена Михайловна, не-
обходимы терпение и любовь.

Традиция поздравлять пары 
с юбилейными датами сущест-
вует в нашем загсе давно. 
Дмитриевы расписались в 
книге почётных юбиляров 
Нальчика, им вручили диплом 
и памятную медаль.

– Пусть ваши чувства, свет-
лые и глубокие, всегда будут 
для вас источником радости, – 
пожелала супругам Валентина 
Шериева.

– Для меня самое большое 
счастье – это возможность 
позвонить родителям, – при-
зналась дочь Ольга. – Вы 

многому нас научили и стали 
для нас примером.

Сестру поддержал старший 
брат.

– Вы для нас эталон, – ска-
зал Юрий Дмитриев. – Мы на 
вас равняемся и очень любим. 
Живите долго и будьте счаст-
ливы!

После поздравлений род-
ственников и друзей юбиляры 
исполнили медленный танец. 
Это было трогательно и очень 
красиво. Как будто и не было 
этих шестидесяти лет. В зале 
кружились жених и невеста, 
которые по-прежнему смотрят 
друг на друга влюблёнными 
глазами…

Время неумолимо, но есть 
вещи ему неподвластные. В 
первую очередь это любовь. 
Михаил Павлович и Елена Ми-
хайловна Дмитриевы доказали 
это собственным примером.

Борис БОРИСОВ

Супруги вошли в зал под 
торжественные аккорды сва-
дебного марша Мендельсона 
и встали на том самом месте, 
на котором обычно стоят мо-
лодожёны. Начальник отдела 
городского загса Валентина 
Шериева тепло поздравила 
юбиляров, пожелав им долгих 
счастливых лет.

– За каждым состоявшимся 
мужчиной стоит любящая жен-
щина, и мы видим это на ва-
шем примере, – сказала она.

Браки, как известно, заклю-
чаются на небесах, а на земле 
они только регистрируются. 
Михаил Павлович и Елена 
Михайловна расписались в 
Нальчикском загсе 2 ноября 
1963 года. Говорят, что от 
судьбы не уйдёшь, и, судя по 
всему, это именно тот случай.

Окончив учёбу в Актюбин-
ске, помощник машиниста 
тепловоза Михаил приехал в 
посёлок под Адлером в гости 
к тёте. В автобусе заметил 
очаровательную девушку. 
Молодые люди познакомились 
и полюбили друг друга. Елена 
ждала Михаила из армии. Де-
мобилизовавшись, он повёз 
невесту в Нальчик знакомить 
с мамой. Она выбор сына 
одобрила, и молодые люди по-
женились. Свадьбу отпраздно-
вали в ресторане «Эльбрус».

В 1964 году у них родился 
сын Юрий, ставший впослед-
ствии капитаном граждан-
ского флота, а спустя шесть 
лет на свет появилась дочка 
Наталья, посвятившая себя 
медицине.

Большую часть жизни Ми-
хаил Павлович проработал на 
железнодорожной станции 
«Нальчик» – сначала помощ-
ником, а потом машинистом. 
Елена Михайловна трудилась 
на заводе высоковольтной 
аппаратуры, после рождения 
детей – на электровакуумном. 
Цех, в котором она трудилась, 
выпускал специальные прибо-
ры для военной и космической 
отрасли. Елену Дмитриеву 

Скажи категорическое 
«стоп» коррупции

-

-

-

Более 50 студентов и старше-
классников, активистов и общест-
венников, членов волонтёрских 
объединений, лидеров молодёж-
ных движений стали его участ-
никами. Для ребят организовали 
насыщенную программу лекций, 
семинаров и деловых игр. 

– Каждый хоть раз сталкивался с 
коррупцией. Это то, что препятству-
ет благополучному развитию циви-
лизованного общества. И не важно, 
насколько масштабны последствия 
такого правонарушения. Если мы 
объединимся для общей борьбы 
и начнём с самих себя – скажем 
категорическое «стоп» коррупции, 
то результаты будут, – обратился к 
участникам заместитель министра 
по делам молодёжи Артур Ахметов.

– В своей этимологии коррупция 
имеет несколько аспектов – право-
вой, культурный, исторический, – 
добавил заместитель начальника 
управления по вопросам противо-
действия коррупции Администра-
ции Главы КБР Амирхан Тюбеев. 
– На семинарах в дискуссионном 
формате будет обсуждаться эта 
проблема. Надеюсь, что в ходе кон-
структивного диалога мы сможем 
вывести ряд решений волнующего 
всех нас вопроса. А мы в свою оче-
редь примем к сведению все ваши 
предложения, и наиболее продук-
тивные из них, возможно, дополнят 
комплекс коррупционных мер.

Генеральный координатор фо-
рума, начальник отдела профи-
лактики деструктивных процессов 
в молодёжной среде молодёжного 
центра Алим Тхамоков представил 
программу форума.

Специалист регионального отде-
ления РДДМ «Движение первых», 
председатель КБОО «Точка опоры» 
Ратмир Каров представил два 
тематических социальных ролика. 

Истории знакомые, к сожалению, 
каждому – «купленные» оценки 
в студенческих зачётках, автомо-
бильные права, подаренные внуку 
любящим дедушкой к совершенно-
летию… Не все понимают масштаб 
разрушительных последствий: к 
хирургическому столу становится 
неподготовленный специалист, а 
спровоцированная именинником 
авария уносит жизни окружающих. 
Короткометражное социальное 
кино произвело глубокое впечат-
ление на зрителей. Они активно 
включились в дискуссию, предла-
гая методы борьбы с коррупцией, 
а также привели примеры из жизни 
родственников и знакомых, которые 
смогли совершить профессиональ-
ную и предпринимательскую карье-
ру без вовлечения в преступную 
коррупционную деятельность.

Социальный тренер Анджела 
Паштова провела подробный экс-
курс в законодательство: что счи-
тается коррупцией, кто считается 
виновным в совершении подобного 
преступления. Эти и многие другие 
вопросы были детально разобраны 
с участниками форума.

Ведущий специалист отдела 
профилактики деструктивных про-
цессов в молодёжной среде моло-
дёжного центра Лаура Дышекова 
провела семинар-практикум «Про-
филактика коррупции».

О работе грантовых конкурсов, 
условиях участия в них, а также 
нюансах создания проектных ини-
циатив рассказала начальник от-
дела по реализации приоритетных 
проектов и взаимодействию с об-
разовательными и молодёжными 
организациями молодёжного цент-
ра Элина Кумахова.

В завершение форума самых 
активных участников организаторы 
отметили почётными грамотами и 
дипломами.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

ТЕМА ДНЯ

СЕМЬЯ
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Путь к успеху с «Горными ласточками»

В течение трёх дней первен-
ство в индивидуальных и группо-
вых упражнениях по программам 
всех разрядов оспаривали около 
350 спортсменок из 13 городов 
России, в том числе Нальчика и 
Терека, а также из Донецкой На-
родной Республики.

Закрытие турнира посетили 
Председатель Парламента Ка-
бардино-Балкарии Татьяна Его-
рова, её заместитель, чемпион 
Олимпийских игр в Сиднее Мурат 
Карданов, депутаты регионально-
го законодательного органа, осно-
ватель художественной гимнасти-
ки в республике – заслуженный 
тренер СССР Наталья Перхичева.

Т. Егорова обратилась к гим-
насткам, их тренерам, родите-

лям, судьям и болельщикам, 
подчеркнув, что соревнования 
выдались зрелищными и остави-
ли заметный след в спортивной 
жизни Кабардино-Балкарии:

– Огромное спасибо всем ор-
ганизаторам, судьям, тренерам 
за подготовку и проведение это-
го турнира. Но особые слова 
благодарности хочу адресовать 
нашим спортсменкам за яркие, 
эмоциональные выступления, за 
те минуты удовольствия, которые 
вы нам подарили. В очередной 
раз вы продемонстрировали зре-
лищность выступлений – симбиоз 
спорта, искусства, эстетики. Мы 
очень надеемся, что имена, кото-
рые звучали в этом зале, мы ещё 
не раз услышим на соревнованиях 

самого высокого уровня. Как бы-
вает в спорте, к сожалению, не все 
стали победителями, но повода 
для расстройства нет. Как сказал 
один известнейший спортсмен, не 

бойся неудач – это путь к успеху, 
поэтому я всем вам желаю прой-
ти этот путь и достигнуть в своей 
профессиональной спортивной 
карьере, да и в целом в жизни са-

мых высоких результатов. Спасибо 
вам за этот праздник!

Победители и призёры сорев-
нований награждены кубками 
Парламента КБР, медалями, 
грамотами и подарками. За по-
стоянное внимание к гимнастике 
и поддержку этого вида спорта 
главный судья соревнований – 
судья всероссийской категории, 
вице-президент республиканской 
Федерации художественной гим-
настики Наталья Короткова – вру-
чила Татьяне Егоровой памятную 
статуэтку «Поклон благодарно-
сти» от участников всероссийских 
соревнований по художественной 
гимнастике «Сказка гор», которые 
ежегодно проходят в Кабардино-
Балкарии.

Турнир организован Мини-
стерством спорта республики 
и Федерацией художественной 
гимнастики КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

-

-

В гостях у Кайсына

Открытие литератур-
ного салона и вообще 
внимание к литературе 
– событие нечастое по 
нынешним временам. 
Тем ценнее инициатива 
методиста дома культу-
ры Изабеллы Кульбае-
вой, которая воплотила 
в жизнь проект, родив-
шийся восемь лет назад. 
Тогда руководитель ДК 
попросил КБГУ отдать 
находящийся там бюст 
Кайсына Кулиева – копию 
известной работы Миха-
ила Тхакумашева. Адми-
нистрация университета 
не возражала, и возле 
установленного в фойе 
ДК в Кашхатау бюста 
стали проводить литера-
турные вечера в память 
о Кайсыне Шуваевиче. 
После капитального ре-
монта учреждения было 
решено оформить эту 
территорию соответству-
ющим образом, благо 
площадь позволяет. По-
степенно, год за годом, 
мечта становилась явью. 
Причём, как и в случае 
с мемориальным ком-
плексом возле родового 
дома Кайсына, всё было 
сделано на народные 
средства. Бэлла Кульба-
ева озвучила список тех, 
кто вложил частицу своей 
души в этот проект. В нём 
представители местных 
органов власти, начиная 
с главы администрации 
района Алана Кульбаева 

и руководителя совета 
местного самоуправле-
ния Мухаммата Этезо-
ва, предприниматели, 
руководители крупных 
производственных кол-
лективов, работающих 
на территории Черекского 
района, и дизайнер про-
екта.

Предполагается, что в 
новой гостиной будут про-
водиться литературные 
вечера и всевозможные 
культурные мероприятия. 
Красную ленту перереза-
ли Алан Кульбаев и вдова 
Кайсына Кулиева Элизат 
Эльбаевна.

Глава администрации 
района говорил о значе-
нии гения Кайсына для 
современников и для бу-
дущих поколений. Впе-
чатлениями и мыслями о 
развёрнутой в литератур-
ной гостиной экспозиции 
поделились собравшиеся 
почитатели поэзии на-
ционального классика, 
школьники Кашхатау чи-
тали его стихи, певцы 
исполнили песни. Со-
бравшихся поблагодари-
ла Элизат Кулиева. 

Что можно сказать о 
личных впечатлениях? 
Наверное, это и есть па-
мять народная. Когда-то 
13-летнего автора этих 
строк после операции 
на глазах осматривал 
известнейший глазной хи-
рург Святослав Фёдоров. 
В кабинете находился 

человек с портретов, ко-
торые носили на торже-
ственных мероприятиях 
– кто-то из членов тогдаш-
него высшего партийного 
руководства страны. Об-
ращаясь к нему, Свято-
слав Фёдоров сказал: «В 
нашу клинику очередь на 
операцию – три года. Но 
этот мальчик попал к нам 
вне очереди. Дело в том, 
что депутаты Верховного 
Совета СССР могут раз 
в год направить к нам 
одного человека. За это-
го пациента попросил 
наш великий поэт Кайсын 
Кулиев». Эта картинка 
и слова отпечатались в 
памяти навсегда.

Наверное, во многих 
семьях Кабардино-Бал-
карии могут рассказать 
о чём-то подобном. Кай-
сын постоянно помогал 
людям, чем мог: кому-то 
с квартирой, кому-то с 
лечением, а кому-то про-
сто деньгами. Это был 
человек прежде всего 
большого ума, большой 
души, высоких устремле-
ний и человеческого до-
стоинства. И наше боль-
шое счастье в том, что 
ему был дан ещё и талант 
выразить всё богатство 
своей натуры, музыку 
своей души в гениаль-
ных поэтических строках. 
Наше большое счастье и 
в том, что мы храним об 
этом память.

Расул ГУРТУЕВ

-
-

Юбилей «России»

Гостиница находится в 
самом сердце Нальчика, и 
представить без неё наш 
город уже невозможно. Она 
органично вписана в про-
странство площади 400-ле-
тия. Советские архитекторы 
были в этом деле большие 
мастера.

Практически с момента 
открытия «Россия» стала 
одной из главных досто-
примечательностей нашей 
республики. Это не только ви-
зитная карточка, но и первое 
впечатление о Кабардино-
Балкарии. Надо сказать, 
что современная гостиница 
блестяще справляется с этой 
задачей. Здесь улыбчивый, 
доброжелательный и квали-
фицированный персонал, 
стерильная чистота, прекрас-
ная кухня и лаконичные со-
временные интерьеры. Без 
пафоса и дешёвого шика.

Нальчик обладает особым 
магнетизмом. Того, кто по-
бывал здесь однажды, тянет 
сюда снова и снова. Многие 
гости целенаправленно воз-
вращаются именно в го-
стиницу «Россия», и ничего 
удивительного в этом нет. 
Клиентам здесь всегда ис-
кренне рады и принимают их 
по высшему классу.

Когда-то на этом месте 
шумел бойкий кавказский 
базар, но время не стоит на 
месте. Построенная в ше-
стидесятых годах прошлого 
века гостиница выдержана 
в духе минимализма. На её 
фасаде нет карнизов, капи-
телей и прочих изысков «ста-
линского ампира». В этом 
тоже есть своя изюминка. 
Благодаря сдержанному и 
нейтральному стилю «Рос-
сия» прекрасно гармонирует 
с соседними зданиями, аб-
солютно не похожими друг 
на друга.

Картинки нашей жизни 
меняются стремительно, 
как узоры в калейдоскопе. 
Сегодня гостиница совсем 
не похожа на «Россию» се-
мидесятых, восьмидесятых 
или девяностых. Фасад, от-
деланный плиткой спокой-
ного тона, камень, стекло, 
оригинальные кованые бал-
коны, придающие зданию 
очарование и шарм… С со-
ветских времён гостиница 
кардинально изменилась. И 

дело даже не в том, что с её 
крыши убрали рекламу Аэро-
флота, а позднее избавились 
от бегущей строки. Несмотря 
на все трудности, «Россия» 
выстояла и превратилась 
в комфортабельный отель, 
прекрасно вписавшийся в 
контекст современности.

В девяностые годы в го-
стиницу потянулся криминал, 
но благодаря директору Ев-
гении Михайловне Сокуровой 
эта проблема была успешно 
решена. «Россия» не превра-
тилась в рассадник разврата 
и уголовного беспредела, но 
это далеко не единственная 
заслуга её руководителя. 
Евгения Михайловна сумела 
сделать то, что по плечу не 
каждому мужчине. Она пре-
образила типовую советскую 
гостиницу в удобный совре-
менный отель, который офи-
циально отмечен четырьмя 
звёздами. В наш капризный, 
избалованный век это высо-
кая оценка. Трудно поверить, 
что хрупкая изящная женщи-
на без страха разговаривала 
с «братками» из девяностых. 
Самостоятельно штудиро-
вала законы и научилась 
неплохо разбираться в стро-
ительстве. Сейчас «Россия» 
– многофункциональный 
гостиничный комплекс с 
прекрасно развитой инфра-
структурой. Её просторные 
светлые номера не идут ни 
в какое сравнение с «коман-
дировочными» комнатками 
конца восьмидесятых.

Взвалив на плечи глобаль-
ную реконструкцию здания, 
Сокурова в очередной раз 
доказала свою состоятель-
ность и профессионализм. 
Она из тех людей, которые 
быстро учатся и благодаря 
этому могут заниматься 
практически любым делом. 
Работы было много: от уста-
новки новых труб до ради-
кальной перепланировки 
помещений. Евгения Михай-

ловна заменила балконы на 
фасаде, перестроила холл 
и номера. При этом дизайн 
она разрабатывала сама, 
таким образом осуществив 
детскую мечту стать архи-
тектором.

Надо отметить, что со вку-
сом у неё всё в порядке. Фойе 
гостиницы – это настоящий 
мраморный зал. Строгая чёр-
но-белая гамма и в букваль-
ном смысле ничего лишнего. 
Все вещи находятся на своих 
местах и дополняют друг 
друга. Вот она – настоящая 
роскошь, и чтобы добиться 
такого эффекта, совсем не 
обязательно вешать на стены 
тяжёлые золочёные рамы, 
украшать окна бархатными 
шторами с кистями и по-
зументом и загромождать 
пространство мебелью а-ля 
Людовик Шестнадцатый…

Сокурова руководит гости-
ницей без малого тридцать 
пять лет – больше половины 
срока её существования. Го-
ворят, судьба человека – это 
характер, и пример генераль-
ного директора именно тот 
случай. Она удивительным 
образом сочетает в себе 
несгибаемость и романтич-
ность, тонкую и глубокую лю-
бовь к поэзии и крепкий ад-
министративный стержень. 
Подчинённые её любят, но 
немного побаиваются. Вер-
нее, боятся огорчить своего 
шефа.

«Кадры решают всё» – 
Евгения Сокурова с этим 
утверждением согласна. Она 
умеет подбирать персонал и 
делает это на уровне инту-
иции. К своим сотрудникам 
директор относится с заботой 
и вниманием. Это касается 
даже тех, кто давно вышел на 
пенсию. В связи с юбилеем 
им выплатят денежные пре-
мии. В наш меркантильный 
век такие поступки не могут 
не вызывать уважения.

Эдуард БИТИРОВ

К 30-ЛЕТИЮ ПАРЛАМЕНТА КБР

КУЛЬТУРА ДАТА
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Главная миссия – помогать окружающим

Хабас Халилович обладает 
удивительной способностью го-
ворить с каждым человеком 
и понимать, что его беспокоит 
больше всего. Это качество он 
вырабатывал годами, когда ак-
тивно участвовал в общественной 
жизни школы, проходил службу в 
рядах вооружённых сил страны, 
учился на физико-математиче-
ском факультете КБГУ. 

Работая начальником отдела, 
заместителем директора депар-
тамента труда и социального раз-
вития Урванского района, многие 
годы был председателем рай-
онного комитета профсоюза ра-
ботников госучреждений. На со-
браниях в трудовых коллективах 
он открыто говорил о насущных 
проблемах и путях их решения, 
помогал членам профсоюза в по-
лучении санаторно-курортных пу-
тёвок для работников и их детей, 
обеспечивал детей новогодними 
подарками, пригласительными 

билетами на праздничную ёлку в 
Нальчике. Также помогал в полу-
чении кредитов без процентов. 
По мере своих сил и возможно-
стей защищал права и интересы 
граждан. В характере Хабаса 
Хабитежева окружающие всегда 
ценили обязательность. Близкие 
и знакомые не помнят случая, 
чтобы он не выполнил обещание.

Хабас Халилович с первого 
курса до окончания вуза был 
старостой группы, командиром 
взвода на военной кафедре уни-
верситета, заместителем пред-
седателя, а затем председателем 
совета студенческого общежития. 
Помогал и поддерживал одно-
курсников в решении проблем. 
За хорошую учёбу, активную 
общественную работу и участие 
в студенческих строительных от-
рядах был награждён Почётной 
грамотой ЦК ВЛКСМ и комсо-
мольской путёвкой – поездкой в 
Чехословакию.

территории Урванского, Майского 
и Прохладненского районов. По 
его запросу в военкоматы Грузин-
ской ССР было установлено место 
жительства Героя Советского 
Союза, старшего лейтенанта, 
командира артиллерийского ору-
дия, ныне полковника милиции 
в отставке Алексея Захаровича 
Пермисашвили. Этот боец в годы 
Великой Отечественной войны 
уничтожил в посёлке Кабардинка 
штаб немецкой группировки. С 1 
сентября 1982 по 2 июня 1986 года 
работал в системе гражданской 
обороны. 

Организаторские и деловые 
качества Хабаса Халиловича в 
полной мере раскрылись, когда 
он работал в департаменте труда 
и социального развития Урван-
ского района. Будучи заместите-
лем руководителя социального 
учреждения, был ответственным 
за неукоснительное соблюдение 
трудового законодательства.

Профсоюзный стаж Хабаса Ха-
битежева составляет 52 года, из 
них четверть века он возглавлял 
Урванский райком профсоюза 
работников государственных 
учреждений и общественных 
организаций. Когда Парламент 

У Хабаса Хабитежева богатая 
трудовая биография. Он прора-
ботал три года преподавателем 
начальной военной подготовки в 
школе № 2 селения Кахун Урван-
ского района. За короткое время 
сумел оборудовать учебный каби-
нет и оружейную комнату, создать 
в подвале учебного заведения 
тир. С учениками совершал похо-
ды по местам боевых действий на 

-
-
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Полный Георгиевский кавалер
Кабардинского полка

КБР работал над проектом за-
кона «О муниципальной службе 
КБР», внёс немало предложений. 
В настоящее время является 
бессменным председателем 
профорганизации ветеранов гос-
учреждений КБР.

Добросовестное отношение 
Хабаса Хабитежева к поручен-
ному делу, к выполнению обще-
ственной работы десятки раз 
получало высокую оценку. Ука-
зом Президента КБР от 6 июня 
2004 года ему было присвоено 
почётное звание «Заслуженный 
работник социальной защиты 
населения КБР».

Хабас Хабитежев сегодня на-
ходится на заслуженном отдыхе, 
активно занимается обществен-
ной работой.  Надёжным тылом 
все эти годы была его супруга 
Маргарита Мухамедовна, по-
чётный работник образования 
РФ. Супруги воспитали двоих 
сыновей – Султана и Руслана, ко-
торые занимают достойное место 
в жизни. Хабас Халилович также 
благодарен судьбе за то, что в его 
становлении сыграли большую 
роль преданные Родине люди: 
Натби Бозиев, Фаина Османова, 
Борис Зумакулов, Хачим Битов, 
Тауби Хабитежев, Адильбек Тай-
масханов, Николай Харьковский.

Зумадин ХАНИЧЕВ, 
заслуженный 

журналист КБР

-

-
-

-
-
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Верить в себя
и никогда не сдаваться

Из кабардинских тлакотле-
шей, по русским делопроизвод-
ственным документам – дворя-
нин первой степени, подпоручик 
милиции (1916), уздень первой 
степени Мисост Таусултанович 
Коголкин происходил, как гласят 
архивные документы, «из кабар-
динцев сел. Коголкино Нальчик-
ского округа». Он родился в се-
лении Коголкино (ныне Урух) в 
1874 году. До начала двадцатого 
столетия материалы о нём в ар-
хивах пока не найдены.

Первые и сразу очень весомые 
его воинские награды пришлись 
на начало двадцатого века – в 
1904-1905 годах Коголкин в составе 
Кабардинской сотни Терско-Кубан-
ского конного полка участвовал в 
Русско-японской войне. За отвагу и 
боевые заслуги награждён Георги-
евским крестом четвёртой степени 
под №126014(1904) и пожалован 
«чином юнкера милиции». Это 
звание и чин позволили ему полу-
чать государственную пенсию из 
Владикавказского казначейства. В 
1906 году юнкер Коголкин служил 
начальником Малокабардинского 
резерва, был сельским старши-
ной, а в январе 1911 года начинает 
службу в летучем отряде, создан-

ном по предложению начальника 
Нальчикского округа полковника 
Клишбиева.

Мисост Коголкин пришёл в 
Кабардинский конный полк в 
период его формирования – с 
началом Первой мировой войны. 
С декабря 1914 года он принимал 
участие в боевых действиях под 
городами Западной Украины, а 
уже в феврале 1915 года Когол-
кин получает Георгиевский крест 
3-й степени под № 19455 за то, 
что в бою вынес тело погибшего 
офицера «под действительным 
ружейным, пулемётным огнём 
противника, с явной опасно-
стью для жизни». Так указано 
в наградном приказе. Вскоре 
Коголкин отличился в бою на 
левобережье Днестра, где он с 
тремя однополчанами «выбили 
противника, засевшего в край-
них домах деревни Ивания, под 
сильным огнём противника». За 
это в августе 1915 года он получил 
Георгиевский крест второй степе-
ни под № 7904. В том же месяце 
приказом командующего 9-й ар-
мией «за мужество и храбрость, 
оказанные в боях с неприятелем», 
Мисост Коголкин был удостоен 
Георгиевского креста 1-й степени 
под № 24138.

1 сентября 1915 года он был 
произведён в офицерский чин 
прапорщика, его имя значится в 
списке полных георгиевских ка-
валеров Кабардинского конного 
полка наряду с Докшуко Асте-
мировым, Кушби Ахоховым, Оли 
Гетаовым, Хазешей Диковым, Али 
Инароковым, Исмаилом Тамби-
евым, Исмаилом Тхазепловым, 
Бердом Хапцевым, Алексеем 
Цижбой, Аслан-Али Эфендиевым.

Позже Коголкин был награж-
дён орденами Св. Станисла-
ва второй степени с мечами 
(21.08.1916), Св. Станислава тре-
тьей степени с мечами и бантом 
«для нехристиан установленным» 
(1916), орденом Св. Анны третьей 
степени с мечами и бантом, 
также для военнослужащих не-
христианского вероисповедания 
(30.07.1916). За проявленное от-
личие в боях против неприятеля 
в Румынии был представлен к на-
граждению очередным орденом 
(26.12.1916).

С приходом революции наста-
ли смутные времена, менялся по-
литический строй. В Гражданской 
войне Мисост Коголкин сражался 
на стороне белых – воевал в со-
ставе первого Кабардинского кон-
ного полка Кабардинской конной 
дивизии. И не удивительно, что 
новая власть этого простить ему 
не смогла. Сначала, как и другие 
представители этого ставшего 
неугодным класса, Коголкин был 
лишён всех земель. Его имя зна-
чится в протоколе от 21 апреля 
1925 года «О выселении из род-
ных земель дворян и крупных по-
мещиков села Урух». В 1930 году 
Мисост Коголкин был арестован и 
осуждён органами НКВД. Через 
три года, в 1933-м, он скончался 
в Нальчикской тюрьме. У Мисо-
ста Таусултановича Коголкина 
осталась большая семья – жена 
осетинка Кабыхан Кантемирова 
(род. 1890), сыновья Нахо, Ан-
фоко и Умар, дочери Эльмесхан 
(род. 1906), Зарьят (род. 1913) и 
Замилат (род. 1914).

Полный георгиевский кавалер 
был реабилитирован прокурату-
рой КБР только в 1989 году.

– За три недели до начала 
чемпионата, который прохо-
дил в Москве, я начал к нему 
готовиться. Это небольшой 
срок для столь серьёзного со-
стязания, но благодаря моему 
наставнику удалось достичь 
такого итога. Конечно, немного 
расстроился, когда объяви-
ли результаты – до третьего 
места мне не хватило совсем 
чуть-чуть, но если судить по 
тому, насколько интенсивно и 
продолжительно готовились 
соперники, и сравнить с моей 
трёхнедельной подготовкой, то 
можно сказать, что итоги очень 
хорошие. Благодарен всем, 
кто меня поддержал и, конеч-
но, глубокая признательность 
моему наставнику Анзору Губ-
жокову, – рассказывает Тимур.

Профессиональная компе-

тенция, которую он представил, 
– «Системное администриро-
вание». По признанию Тимура, 
свою жизнь он не планировал 
связать с этой специальностью, 
однако итоги чемпионаты реши-
ли выбор в её пользу.

Во время встречи Тимур Эка-
шаев рассказал студентам кол-
леджа о впечатлениях от чемпи-
оната и выразил уверенность в 
том, что каждый может достичь 
хороших результатов в деле, кото-
рое ему по душе. Главное – верить 
в себя и никогда не сдаваться.

Национальный чемпионат по 
профессиональному мастерству 
«Абилимпикс» организует Мин-
просвещения России при под-
держке правительства Москвы и 
президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей». В 
регионе отборочный этап на уча-
стие финальном этапе проходил 
в сентябре. Организаторами от-
борочных испытаний выступили 
Министерство просвещения и 
науки и Министерство труда и 
социальной защиты республики.

– В финал по итогам испыта-
ний региональный порог прошёл 
только Тимур. Он и представил 
регион в своей компетенции в 
категории «Школьник». Тимур 
достойно справился с задания-
ми. Также радует тот факт, что 
увеличился охват участников ре-
гионального этапа чемпионата. 
В этом году их число увеличи-
лось до трёхсот, – комментирует 
руководитель центра опережа-
ющей профессиональной под-
готовки Сатаней Курашинова.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

ЮБИЛЕЙ

ОБРАЗОВАНИЕ ИМЕНА В ИСТОРИИ
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 Коллективы Федерального аграрного 
научного центра Республики Дагестан и 
Прикаспийского зонального научно-иссле-
довательского ветеринарного института вы-
ражают глубокие соболезнования родным и 
близким в связи с безвременным уходом из 
жизни видного учёного БИТТИРОВА Анатолия  
Мурашевича и разделяют с ними боль тяжё-
лой утраты.

Память о выдающемся учёном, коллеге, 
друге будет всегда в наших сердцах.

 Глубоко скорбим в связи с непоправимой потерей – ушёл из жиз-
ни великий дирижёр Юрий ТЕМИРКАНОВ. Новость о его кончине 
пронзила сердце, оставив в груди горечь и печаль.

Юрий Темирканов стал неотъемлемой частью мировой музы-
кальной элиты, своими музыкальными шедеврами и виртуозной 
техникой неповторимо вдохновлял поклонников и коллег во всех 
уголках земного шара. Его живая энергия и харизма настолько 
пронизывали каждую ноту, что музыка под его руководством пре-
вращалась в настоящую симфонию жизни.

Юрий Темирканов сумел создать непреходящее наследие 
своими выступлениями на самых престижных площадках мира. 
Гении – такие, как Чайковский, Рахманинов, Шостакович и многие 
другие, смогли раскрыть свою полноту и глубину благодаря его ди-
рижёрскому таланту. Он словно ткал сложные пассажи и переливы 
звуков, создавая волшебную атмосферу, в которую погружались все 
слушатели с полной преданностью.

Необыкновенный профессионализм и непревзойдённое мастер-
ство Юрия Темирканова оставляют его в истории мировой музыки 
как одного из величайших дирижёров всех времён. Он был не только 
виртуозным музыкантом, но и прекрасным другом нашего детства.

Пусть память о Юрии Темирканове останется навсегда в наших 
сердцах, и его творчество будет непреходящим источником вдох-
новения для всех, кто ценит и понимает изысканные музыкальные 
произведения. Выражаю искренние соболезнования семье и 
близким великого дирижёра, желаю им сил и преодоления этой 
непоправимой утраты. 

Пусть великий Юрий Темирканов продолжит свою бессмертную 
симфонию в вечности.

Пшикан ТАОВ, 
председатель экспертно-аналитического 
совета при Главе КБР, д.э.н., профессор, 

академик РАЕН, заслуженный деятель науки РФ

  Выражаем искреннее соболезнование роду КУШХОВЫХ по 
случаю безвременной кончины КУШХОВА Роберта Петровича, 
скоропостижно ушедшего из жизни 3 ноября.

Он по-настоящему любил жизнь, людей, своих родных, которые 
всегда отвечали  ему  взаимностью. Роберт Кушхов пользовался 
заслуженным авторитетом не только в родном Аушигере, но и за 
пределами Кабардино-Балкарии за высокий интеллект, преданность  
национальной истории, самобытной культуре, традициям и обычаям 
своего народа. Он  неоднократно выступал  инициатором различных 
благотворительных мероприятий районного, республиканского и 
межрегионального уровня.

Он оставил добрый след на земле своим чутким отношением к 
жизни, к семье, к родным и близким.

Вечная и добрая память о Роберте Кушхове навсегда сохранится 
в наших сердцах.

Группа товарищей 

 Мировая, российская и адыгская (черкесская) этническая культу-
ры понесли невосполнимую утрату с кончиной выдающегося дири-
жёра и музыканта современности ТЕМИРКАНОВА Юрия Хатуевича.

Его искусство принадлежало не только адыгам (черкесам), Рос-
сии, но всему цивилизованному миру. Оно вызывало восхищение, 
творило чудеса и давало радость ощущения прекрасного. Юрий 
Хатуевич поднял планку мирового дирижёрского искусства на новый 
уровень.

Дорогой Маэстро! Ваш блистательный талант, высокий дар, могу-
чий темперамент, сочетаемый с мудростью и аристократизмом, кото-
рые неразрывно генетически были связаны с лучшими традициями 
нашего адыгского этноса и вашими предками, позволяют нам гордо 
считать, что творения вашей божественной музыки, превращающей 
жизнь в праздник, – это наше всё!

Сотрудники Института гуманитарных исследований КБНЦ РАН 
скорбят вместе с миллионами поклонников вашего таланта. По-
койтесь с миром, дорогой Юрий Хатуевич!

Тхьэм ахърэт нэху къуит! ЖэнэткIэ уи псэр тхьэм игъэгуфIэ!
Касболат ДЗАМИХОВ,

директор Института гуманитарных
 исследований, профессор 

 Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова с при-
скорбием извещает о кончине доктора биологических наук, профес-
сора кафедры «Ветеринарная медицина» БИТТИРОВА Анатолия  
Мурашевича и выражает глубокое соболезнование родным и близ-
ким покойного.

Коллектив Государственной национальной библиотеки КБР им. 
Т.К. Мальбахова выражает глубокое соболезнование заслуженному 
работнику культуры КБР, заведующей отделом научно-методиче-
ской работы и библиотечных инноваций ГНБ ТЕТУЕВОЙ Шарифе 
Магомедовне в связи с кончиной её отца АКАЕВА Магомеда  
Бибердовича.

 

 УВАЖАЕМЫЕ СОБСТВЕННИКИ
помещений в многоквартирных домах!
Региональным оператором капитального

ремонта в период с 1 ноября по 30 декабря 2023 г.
ОБЪЯВЛЕНА АКЦИЯ

 «В НОВЫЙ ГОД БЕЗ ДОЛГОВ»
    В рамках указанной акции региональный опе-
ратор предлагает ВАМ единовременно погасить 
задолженность по взносам на капитальный  
ремонт в полном объёме, а также начисления  
за текущий месяц.

ПРИ ЭТОМ ВАМ ГАРАНТИРУЕТСЯ СПИСАНИЕ
ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО ПЕНЯМ

Оперативный штаб в КБР 
поздравляет жителей и гостей 
республики с наступающим 
праздником – Днём народно-
го единства – и призывает к 
повышению бдительности и 
соблюдению антитеррористи-
ческих мер:

– не допускайте действий, 
способных привести к возникно-
вению экстремальных ситуаций 
и создающих опасность для 
окружающих;

– паркуйте автотранспорт в 
специально отведённых местах; 

– при обнаружении подозри-
тельных предметов и вызываю-
щих подозрение автомобилей, 
а также получении сведений 
о планируемых терактах, на-

личии у граждан взрывчатых 
веществ и оружия, лицах, воз-
можно, причастных к подготовке 
и совершению преступлений, 
незамедлительно сообщайте в 
правоохранительные органы и 
экстренные службы;

– выполняйте законные тре-
бования сотрудников правоохра-
нительных органов и иных лиц, 
ответственных за поддержание 
порядка во время проведения 
массовых мероприятий.

Любая полученная информа-
ция будет подвергаться тщатель-
ной проверке, по всем сообще-
ниям будут приниматься адек-
ватные меры, направленные, 
на обеспечение безопасности 
граждан.

Оперативный штаб в КБР 
гарантирует гражданам, со-
общившим о подозрительных 
фактах, полную анонимность и 
конфиденциальность, а также 
благодарит жителей республики 
за понимание.

Телефоны 
горячей линии:

– Оперативный штаб в КБР: 
48-15-48;

– УФСБ России по КБР:  
48-15-81 (телефон доверия);

– МВД по КБР: 40-49-10 (де-
журная часть), 49-50-62 (телефон 
доверия);

– СУ СК России по КБР:  
77-64-22 (телефон доверия);

– ГУ МЧС России по КБР:  
39-99-99 (дежурная часть).

Будьте бдительны!

МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Пять водопадов

учащённо биться, готовое вырваться из груди. Для 
подобного рода ощущений нет как будто никаких 
причин, тем не менее,они происходят со многими 
в этом месте, где, скорее всего, имеется разлом 
земной коры, геопатогенная зона, воздействую-
щая на психику.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

БЕЗОПАСНОСТЬ

Что можно сделать, если для 
выхода на пенсию нет необхо-
димого стажа?

Юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев отметил, что если у 
гражданина нет необходимого 
для получения страховой пен-
сии стажа, то он может пре-
тендовать только на пенсию по 
старости, которая назначается 
в 70 лет. Поэтому оценить вели-
чину своего страхового стажа и 
количество пенсионных баллов 
лучше заранее. В 2024 году для 
назначения страховой пенсии 
по старости потребуется иметь 
минимальный трудовой стаж 15 
лет и индивидуальный пенсион-
ный коэффициент 28,2 балла. 
Если возраст выхода на пенсию 
приближается, а стажа и пенси-
онных баллов недостаточно, их 
можно докупить – перечислить 
добровольные страховые взно-
сы на пенсионное обеспечение. 

Купить пенсионные баллы могут 
только неработающие.

Для уплаты страховых взносов 
потребуется обратиться с заявле-
нием в Социальный фонд России 
лично или через личный кабинет 
на сайте СФР. Минимальная 
сумма страховых взносов, на 
которую можно купить баллы за 
2023 год, – 42 878,88 руб. (1,015 
балла). Максимальная сумма 
годовых взносов – 343 031,04 руб. 
(8,13 балла).

Не нужно путать баллы и стаж, 
говорит Скопинцев. Один год 
уплаты взносов даст год страхового 
стажа, а количество баллов за год 
зависит от суммы взносов. Также 
юрисконсульт отметил, что до-
купить возможно только обычный 
страховой стаж, а специальный 
– например, «северный», не полу-
чится. Купить недостающие баллы 
можно не только себе, но и другому 
человеку – например, жене.

Нельзя забывать, что докупить 
можно только половину страхо-
вого стажа.

Не только период работы 
и уплата страховых взносов 
формируют наши пенсионные 
права: некоторые нестраховые 
периоды (когда человек не 
работал, страховые взносы не 
уплачивались) также вклю-
чаются в страховой стаж и 
формируют пенсионные бал-
лы. Например, к нестраховым 
периодам относятся: отпуск по 
уходу за ребёнком до полутора 
лет, уход за инвалидом первой 
группы, престарелым от 80 лет, 
служба по призыву и период 
мобилизации, участие в во-
енных действиях в составе до-
бровольческих формирований, 
нахождение на больничном, 
время учёта по безработице в 
службе занятости и ряд других.

Ляна КЕШ

Докупить стаж

Если первый наблюдать могут многие, то до 
второго добраться не так-то просто, а уж до тре-
тьего очень и очень сложно. Тропинки прямой нет, 
надо значительно углубляться в сторону (влево), 
чтобы поверху, по косогору, обойти непроходимые 
места (обрывы), затем по узкому козырьку, на-
висающему над внушительной пропастью, при-
жимаясь к скале, спуститься к водопаду.

Того, кто проделает этот путь, ожидает встреча 
с необычным – на площадке, заросшей лопухами, 
можно испытать странные ощущения. Непонятно 
почему по телу пробегает дрожь, сердце начинает 
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Культурные ценности Мусы Альмова

Отец Батырбека Шолох Да-
газович Альмов – уорк, корнет, 
затем хорунжий, участник Венгер-
ско-Трансильванской кампании 
1849 года, жил в Бабуковской ста-
нице, затем в Большой Кабарде в 
аулах Лафишева (ныне Псыхурей) 
и Кармова (ныне Каменномост-
ское). Награждён орденом Св. 
Анны 4-й степени с надписью 
«За храбрость» (1852). Занимал 
должность старшины селения Ла-
фишева. Мать Батырбека – дочь 
адыгского просветителя Шоры 
Ногмова Кульадам.

Внук Шоры Ногмова Батырбек 
Альмов в 1897 году стал старши-
ной селения Лафишево, в после-
дующие годы занимал должности 
старшин селений Ашабово (Мал-
ка), Кармово (Каменномостское). 
Батырбек Альмов входил в раз-
личные комиссии Нальчикского 
округа. К 1914 году Батырбек 
Шолохович имел награды: сере-
бряную медаль «За усердие» на 
Станиславской ленте, золотую на 
Анненской ленте «За усердие».

При советской власти род 
Альмовых дал множество достой-
ных механизаторов, строителей, 
врачей, учителей и т.д. Одним 
из самых больших тружеников 
был уроженец селения Камен-
номостское Али Альмов. Брига-
дир строительного управления 
№5 управления строительства 
и стройматериалов Кабардино-
Балкарского совнархоза стал 
Героем Социалистического Труда 
с вручением ордена Ленина и 
медали «Серп и Молот».

Столь длинное вступление 
автор этих строк сделал для 
того, чтобы читателю было про-
ще понять истоки таланта Мусы 

– потомка дворянского рода, в 
котором знали толк в оружии и 
лошадях. Он родился в 1968 году в 
селении Лесгор Зольского района. 
Творчеством в области декора-
тивно-прикладного искусства за-
нимается с 1989 года, созданием 
авторского холодного оружия 
– с 1995-го. Член Союза гильдии 
мастеров-оружейников России. 
Шесть работ Альмова были при-
знаны оружием, имеющим куль-
турную ценность РФ. Участник 
российских и международных вы-
ставок, в том числе и в Оружейной 

палате Москрвского Кремля. Сре-
ди наград – правительственная 
телеграмма от комитета Госдумы 
ФС РФ по безопасности, благо-
дарственное письмо Президента 
КБР, Почётная грамота министра 
ВД по КБР и многочисленные 
дипломы за участие в выставках. 
В 2014 году удостоен двух наград 
Мемориального фонда Фаберже 
– малых знаков ордена «Франца 
Бирбаума» с присвоением по-
чётного звания «Главный мастер» 
и ордена «Карл Фаберже – при-
дворный ювелир» (Романовский 
знак).

– Я с детства увлекался ри-
сованием и резьбой по дереву, 
так что поступление на художе-
ственно-оформительское отде-
ление строительного училища 
было не случайным, – говорит 
Муса Альмов. – Начинал с из-
готовления ножей, потом воз-
никла идея создания авторского 
оружия, которое бы сочетало 
характер, замысел и художе-
ственную часть. На сегодняш-
ний день у меня более тысячи 
работ, двенадцати присуждено 
звание «Культурная ценность 

России». Одними из моих пер-
вых композиций стали «Арле-
кин» и «Хозяйка Медной горы». 
Благодаря первой в 2006 году я 
занял на очень серьёзном со-
ревновании «Клинок» призовое 
место, где на моё творчество 
обратил внимание председатель 
Гильдии мастеров-оружейников 
России и предложил вступить в 
её ряды. Со второй в 2008 году 
занял уже первое место. Не-
много позже ещё одна из моих 
работ – «Пробуждение» – стала 
экспонатом на выставке в Эрми-
таже, ей тоже присвоено звание 
«Культурная ценность России». 

К каждой новой работе я под-
ходил с более глубоким видени-
ем сущности скрытого смысла, 
чтобы в любом самом микроско-
пическом элементе была вместе 
со смыслом и своя философия. 
Работа «Сатисфакция», пред-
ставляющая собой крысу в зо-
лотом ошейнике со свисающей 
порванной цепью над початком 
кукурузы, была выставлена в 
Московском государственном 
выставочном зале «Новый Ма-
неж» на выставке «Ювелирное 
мастерство. Традиции и совре-
менность», организованной Гох-
раном России. Моя работа была 
признана лучшей и отмечена в 
отдельной номинации. Для по-
нимания сложности композиции 
остановлюсь на початке кукурузы: 
из шестисот шестидесяти семи 
кукурузных зёрнышек, кроме од-
ного, золотого, все выточены из 
отдельных кусочков янтаря. Мак-
симально точно повторяя зерно 
по форме, размеру и цвету, они 
смонтированы так, что на первый 
взгляд произведение трудно отли-
чить от натурального. Чтобы пере-
дать эту естественность, каждое 
зёрнышко занимало около трёх 
часов кропотливой работы под 
микроскопом – точение, огранка, 
шлифовка...

Следующая работа, о которой 
мне бы хотелось рассказать, – 
«Инстинкт». Композиция пред-
ставляет собой табун лошадей, 
уходящий от стаи волков и увле-
каемый вожаком к краю высокого 
утёса. Мне было где-то года четы-
ре, когда я услышал эту историю, 
на всю жизнь запавшую мне в 
душу. «У нас в роду породистых 
лошадей всегда было в достатке, 
– рассказывал дедушка, усадив 
меня к себе на колени. – Как-то 
я пас один из наших табунов на 
отгонных высокогорных пастби-
щах. Когда из близлежащей чащи 
на лошадей напала стая волков, 

есть у человека, – свобода. Порой 
её цена – сама жизнь». Я никогда 
не забывал слова деда о жизни и 
свободе. В воображении явствен-
но представлялся несущийся к 
смертельному рубикону пропасти 
табун лошадей, выполненных 
из чёрного дерева, мечущиеся 
вокруг них, отливающие цветом 
благородного металла волки, 
отлитые из серебра, и белый 
жеребец, выточенный из бивня 
мамонта, застывший в своём 
последнем прыжке. В 2020 году 
в новом выставочном зале Го-
сударственного исторического 
музея на выставке ювелирного 
искусства «Рукотворная связь 
времён. Искусство ювелиров Рос-
сии», организованной Гохраном 
РФ, композиция «Инстинкт» была 
названа лучшей работой.

Очень тепло художник говорит 
о супруге, которой благодарен 
за понимание и чуткость, еже-
секундную поддержку.

– Марина – моя муза, и кто 
знает, чем бы я занимался без 
неё, – говорит М. Альмов.

Сейчас он готовится к выстав-
ке-аукциону в Атланте, на которую 

съезжаются самые состоятель-
ные коллекционеры мира. За-
явку-приглашение ему вручили 
после выставки Гохрана.

– После участия в Атланте 
даже не знаю, куда выше стре-
миться, – с задорной улыбкой 
говорит Муса. – Я уже давно сни-
маю и выкладываю в интернете 
обучающие мастер-классы, где 
всегда поддерживаю с учениками 
и просто со зрителями обратную 
связь. Общение в таком форма-
те, думаю, обоюдно выгодно, так 
как я обучаю и в то же время вижу 
настрой моих подписчиков. Мне 
очень важна их оценка, видение 
и мнение о той или иной детали 
в отдельности или о всей работе 
в целом.

– А ещё у нас очень большая 
коллекция комнатных цветов в 
квартире, – включается в разго-
вор Марина. – Они все любимы, 
одинаково дороги. Каждому сорту 
и виду создаются благоприятные 
условия и соответствующий уход. 
У нас на один полив уходит не 
меньше двенадцати литров. Но, 
что удивительно, Муса помнит 
о каждом из них досконально 
всё, начиная от места и даты 
приобретения, времени года и 
всего остального, что с цветком 
связано. И, честно говоря, я ему 
только помогаю в цветоводстве, а 
властелином цветов, конечно же, 
является Муса.

Супруги вырастили двоих де-
тей. Милана после окончания 
факультета журналистики живёт 
и работает в Москве, занимаясь 
журналистикой и издательской 
деятельностью. 

Беслан с детства увлечённо 
занимается музыкой и уже не-
сколько лет живёт в США, вы-
ступая на различных престижных 
музыкальных площадках как ис-
полнитель в стиле рэп.

Альберт АМШУКОВ

для меня, юного табунщика, 
это было полной неожиданно-
стью. А волки, очень разумные 
и способные к организованным 
действиям, быстро и слаженно 
отбили часть жеребят с матками 
и погнали в направлении леса. 
И тут вдруг из головного табуна 
наперерез им бросился вожак и 
стал уводить лошадей в сторону 
скального утёса. Тщетны были 
старания волков. Вожак, прыгнув 
со скалы, увлёк за собой и весь 
табун. Конечно, погибли все». Я 
спросил, зачем вожак поступил 
так, там ведь были и маленькие 
лошадки. «Запомни, внучек, – 
ответил дед, – лучше погибнуть 
свободным, чем в мерзкой пасти 
волков. Ведь самое ценное, что 


